

EDITORIAL

POPULISMO ELECTORAL

La semana pasada, diputados oficialistas sorprendieron con el avance de dos proyectos que buscan capturar el voto electoral en período de campaña, pero cuyas consecuencias sociales, económicas y financieras podrían resultar nefastas para quienes pretenden beneficiar, de acuerdo con las advertencias de autoridades y expertos. Mientras en la Comisión de Trabajo, con votos del PS, PC y del FA se aprobó en general la moción de eliminar el tope de 11 años para la indemnización por años de servicio; en la de Economía, legisladores de los mismos partidos hicieron lo propio con la eliminación de la UF como sistema de reajustabilidad, pese a la opinión en contra del Gobierno del que forman parte.

En el marco de un mercado laboral presionado por la puesta en marcha de una serie de leyes que han buscado fortalecer la seguridad y los derechos de los trabajadores, pero que han elevado los costos de contratación, la primera de las medidas, lejos de favorecer el empleo, incentivaría la informalidad y las ocupaciones temporales de baja calidad. Y aunque las cifras abundan, en período de campaña parece resultar más rentable prometer beneficios, que explicar sus consecuencias de mediano plazo, sobre todo si estas son nocivas. En un mundo global, donde la competitividad es clave, las cifras de la OCDE reflejan que Chile se ubica entre los ocho países con mayores costos de despido entre las 38 economías del bloque, lo que hace incomprensible que se pretenda seguir encareciendo la contratación formal.

En un contexto en que la tasa de desocupación no baja del 8%

desde hace dos años, propuestas como las presentadas por los 17 economistas que elaboraron el documento El Puente resultan más serias y realistas. En lugar de encarecer las desvinculaciones, plantean crear un sistema de indemnización a todo evento, financiado por cotizaciones, que fomente la movilidad y reduzca los incentivos a la informalidad.

Sobre la eliminación de la UF, el ministro de Hacienda fue tajante. "Sería un terremoto para el crédito hipotecario en Chile, en un momento de déficit habitacional", argumentó en la Comisión de Economía, donde no fue oído. Fue un déjà vu de sus advertencias como presidente del Banco Central, cuando también intentó infructuosamente que los parlamentarios que enarbolaban los retiros previsionales como bandera de campaña comprendieran sus nefastas consecuencias económicas y financieras, que todavía arrastramos. En un oficio a la comisión, la presidenta del Banco Central profundizó en las advertencias: la eliminación de la UF puede terminar aumentando el costo del financiamiento de la vivienda y perjudicando justamente a quienes se pretende proteger, aseguró en un análisis que los legisladores bien pudieron pedir antes de impulsar la iniciativa, pero eso les habría exigido ceder protagonismo a los datos y optar por el rigor por sobre el relato.

El avance de estas iniciativas deja a la vista la desconexión entre el oficialismo y el Gobierno en plena temporada electoral, lo que abre una tensión preocupante entre responsabilidad y oportunismo; sin embargo, aún hay margen para que prime la cordura técnica.

Para algunos legisladores parece más rentable prometer beneficios sin base técnica, que detenerse en sus consecuencias.

LA COLUMNA DE...



FERNANDA GARCÍA
FARO UDD

Responsabilidad de liderar

Los líderes de la centro izquierda tradicional no parecen ser conscientes de la responsabilidad que les cabe en esta elección presidencial. Hace unos días, Andrés Zaldívar explicó con elocuencia por qué un DC no podía sentirse representado por la candidatura comunista de Jeannette Jara, ni tampoco permitirse el lujo de confiar en su capacidad de contener la deriva autoritaria marxista. Acertadamente, argumentó que cuando encabeza gobiernos, el PC no parece capaz de mantenerse dentro del cauce democrático, incluso si llega al poder mediante elección popular, como Chávez en Venezuela. Además, admitió, la DC no puede volver a confiar en el compromiso democrático marxista, considerando que ya lo hizo con la UP y el Estatuto de Garantías, cuyo desenlace es conocido.

Sorprendentemente, tras ese análisis certero, y sin mayor explicación, concluyó que jamás podrá votar por Matthei ni Kast, y puesto en la encrucijada Kast-Jara en segunda vuelta, sostuvo que jamás votará

Kast y que su voto secreto lo ejercerá en conciencia.

Este análisis es legítimo y puede ser aceptable para un ciudadano común. No lo es, en cambio, para líderes políticos de envergadura que, como Zaldívar, han gozado por décadas del respaldo de parte importante de la ciudadanía que ha depositado en ellos la confianza para representarlos y encabezar gobiernos de coalición. El problema, por cierto, no es Zaldívar. Si su posición fuera aislada, también sería aceptable. El problema es que la posición del exsenador es la misma que parece ofrecer gran parte de la dirigencia tradicional de centro izquierda que dio vida a la exConcertación y luego, en parte, al gobierno de la Nueva Mayoría. Se trata de un inexplicable e irresponsable silencio frente al dilema institucional que vive Chile en esta elección presidencial.

Cuando la presidencia puede recaer en

"Cuando la presidencia puede recaer en una militante comunista, y el control de ambas cámaras permite a una coalición alterar el diseño institucional de forma radical, no es serio llamar a anular sin ofrecer elementos reflexivos que construyan alternativas cívicas".

una militante comunista, y el control de ambas cámaras permite a una coalición alterar el diseño institucional de forma radical, no es serio ni aceptable para un líder llamar a anular o a votar en conciencia sin ofrecer elementos reflexivos que construyan alternativas cívicas. Si una segunda

vuelta entre un candidato de derecha y Jara no lo representa, el líder y, sobre todo, el grupo de líderes tiene la responsabilidad de ofrecer algo más a la ciudadanía.

¿No le gusta lo que hay? Entonces, advierta con énfasis que la primaria oficialista no obliga a todo cuando Jadue, líder del partido de la candidata Jara, llama a sobrepasar el Estado de Derecho. Emplace a ese partido a definirse frente a Chile y explícite su convicción democrática.

O bien, levante una candidatura alternativa sin calcular con tanto pudor las pocas posibilidades de éxito que tiene. O avise a las candidaturas de derecha, a las que desecha sin otra razón declarada que la tradición partidista, qué puntos necesita aclarar o rectificar tal o cual candidato para aspirar a contar con su apoyo. ¿Es la "inevitabilidad de las muertes", la alianza parlamentaria con Kaiser, su posición en materia de aborto, y en fin, lo que sea que

les preocupe o confunda lo que se debe rectificar?

Es necesario plantear estas y otras preguntas. No hacerlo -lo que pareciera está ocurriendo- es francamente irresponsable, pero hay tiempo para rectificar. Es la historia la que juzgará.

AGENDA DE LA SEMANA

LUNES 28

08:30 Conferencia de prensa del Grupo de Política Monetaria, organizada por FEN de la Universidad de Chile. En línea, <https://fen-uchile.zoom.us/j/89610124878>

09:00 Conferencia internacional *Economía y Pensamiento Social Católico (Credo)*, organizada por el Lumen Christi Institute y la Universidad de Notre Dame. Exponen académicos internacionales, representantes empresariales y líderes eclesiales (hasta el 1 de agosto). Campus San Joaquín de la Universidad Católica.

19:00 Foro *Revitalizando el progreso*, organizado por Faro UDD. Exponen el economista Sergio Urzúa, la presidenta de la CPC, **Susana Jiménez**; y el economista Jorge Quiroz. Edificio de Postgrado UDD, Av. Plaza 680, Las Condes.

Estocolmo, Suecia: El secretario del Tesoro de EEUU, Scott Bessent, se reúne con su contraparte chino para una tercera ronda de negociaciones comerciales (hasta el martes 29).



MARTES 29

18:00 El Banco Central publica el comunicado de la Reunión de Política Monetaria.

MIÉRCOLES 30

08:00 Encuentro *Desarrollo del Mercado de Capitales: Conectando Ideas, Movilizando Propuestas*, organizado por Icare y la CMF. Exponen la presidenta del Círculo de Economía y Finanzas de Icare, Macarena Pérez; y la presidenta de la CMF, **Solange Berstein**. Av. El Golf 40.

09:00 El INE publica el desempleo abril-junio.

11:00 El Hogar de Cristo entrega sus propuestas de políticas públicas a los candidatos presidenciales Jeannette Jara, Evelyn Matthei y José Antonio Kast. Av. Padre Alberto Hurtado 1090.

Estados Unidos: Microsoft y Meta informan resultados del segundo trimestre.

Washington, EEUU: Conferencia de prensa del presidente de la Fed, Jerome Powell, tras la reunión de política monetaria.



JUEVES 31

08:30 Seminario *Valer a crecer: shock de inversión, shock de optimismo*, organizado por Sofofa. Exponen la presidenta de Sofofa, Rosario Navarro, los candidatos presidenciales Jeannette Jara, José Antonio Kast y Evelyn Matthei, además del ministro de Hacienda, Mario Marcel, y la presidenta del Banco Central, Rosanna Costa. Av. Andrés Bello 277, piso 2, Las Condes.

08:30: Business Travel Expo 2025, organizado por Travel Security e Interepox. Participa la subsecretaría de Turismo, Verónica Pardo. Av. Josemaría Escrivá de Balaguer 5600.

Estados Unidos: Apple y Amazon informan sus resultados del segundo trimestre.

Zona euro: Se publica el desempleo de junio.

VIERNES 1 DE AGOSTO

08:30 El Banco Central publica el Imacec de junio.

GRUPO DF

DF BUENOS AIRES DF BUENOS AIRES
CAPITAL HD HD

Director: José Tomás Santa María; Subdirectora Paula Vargas; Gerente General y Representante Legal Luis Hernán Brown; Dirección Edificio Fundadoras, Baños 45, piso 10, Las Condes, Fono: 2 23391000 e-mail: buazon@df.cl; Servicio al cliente: Fono: 2 23391047. Lunes a Jueves de 08:00 a 18:00. Viernes de 08:00 a 17:00 hrs. / e-mail: serviciocliente@df.cl Impreso por Gráfica Andes Limitada, que sólo actúa como impresor. Se prohíbe la reproducción total o parcial de los contenidos de la publicación.

Los correos deben dirigirse al e-mail buazon@df.cl el diario se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular los correos publicados. Los artículos incluidos en LAS COLUMNAS DE OPINIÓN son de exclusiva responsabilidad de sus autores y con excepción del editorial no representan, necesariamente, la opinión de Diario Financiero.